



La FMVZ realizó las XXIX Jornadas Médicas del Departamento de Medicina, Cirugía y Zootecnia para Pequeñas Especies (DMCZPE), en cuyo marco se entregó el Premio "Al Mérito Académico", que este 2016 correspondió a la doctora Rosa Elena Méndez Aguilar. Información en la página 8.



El director técnico del equipo de fútbol soccer de primera división, Pumas de la UNAM, visitó la FMVZ para participar en el ciclo de pláticas "50 Preguntas A...", implementado por la División de Estudios Profesionales. Ahí, respondió a todas las preguntas de la afición de nuestra comunidad veterinaria. Información en la página 10.



Nuestra Facultad cuenta con el único Quirófano Móvil para Grandes Especies que existe en el país, en el que se efectúan cirugías a caballos, burros, mulas y bovinos, entre otros animales y el cual permanecerá por periodos de tres meses en cinco de los siete Centros de Enseñanza, Investigación y Extensión. Información en la página 6.



El doctor Francisco Suárez Güemes, académico y director de la FMVZ de la UNAM, fue electo vicepresidente de la Asociación Panamericana de Ciencias Veterinarias (Panvet), líder gremial en todo el Continente Americano. Información en la página 3.

DIRECTORIO



UNIVERSIDAD NACIONAL AUTÓNOMA DE MÉXICO

Dr. Enrique Luis Graue Wiechers Rector

Dr. Leonardo Lomelí Vanegas Secretario General

Ing. Leopoldo Silva Gutiérrez Secretario Administrativo

Dr. Alberto Ken Oyama Nakagawa Secretario de Desarrollo Institucional

Dr. César Iván Astudillo Reyes Secretario de Atención a la Comunidad Universitaria

Dra. Mónica González Contró Abogada General



FACULTAD DE MEDICINA VETERINARIA Y ZOOTECNIA

Dr. Francisco Suárez Güemes

Director

Dr. José Ángel Gutiérrez Pabello Secretario General

LAE José Luis Espino Hernández

Secretario Administrativo

Dr. Francisco Galindo Maldonado Secretario de Vinculación y Proyectos Especiales

> MPA Carlos Esquivel Lacroix Jefe del Departamento de Comunicación

Virginia Galván Pintor Responsable de Infovet Reportera, Información y Redacción

Adriana Malinalli Paredes Sánchez

Apoyo Infovet

LSCA Edgar Emmanuel Herrera López LDCV Firely Avril Braulio Ortiz MVZ Enrique Basurto Argueta Diseño Original

Lic. Edgar Emmanuel Herrera López Diseño, Formación y Retoque Digital

Departamento de Diseño Gráfico y Editorial Impresión

Infovet es una publicación quincenal de la Secretaría de Vinculación y Proyectos Especiales de la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia de la UNAM. Oficina: Edificio 2, planta baja, FMVZ-UNAM. Avenida Universidad 3000, Coyoacán, Ciudad de México, 04510.

PDITORIAL PRINCE

DE LÍDERES Y LIDERAZGOS

N este número publicamos algunas noticias que por su contenido se enmarcan en las secciones de Liderazgo o Líderes de Infovet, órgano informativo de la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia (FMVZ) de la UNAM.

Una de estas noticias es la referente a la votación que realizó el Comité Ejecutivo de la Asociación Panamericana de Ciencias Veterinarias (Panvet), para elegir a su vicepresidente y la cual favoreció al director de la FMVZ, doctor Francisco Suárez Güemes.

Si, hoy nuestro director es el vicepresidente de esta asociación considerada líder en el ámbito gremial, pues agrupa a las organizaciones que representan y dirigen a las ciencias veterinarias, y a la profesión en todo el Continente Americano. La información sobre este hecho la encuentra usted, estimado lector, en la página 3.

Por otro lado, en la página 6 presentamos una reseña sobre el Quirófano Móvil para Grandes Especies de nuestra Facultad, el único en su tipo que existe en el país y el cual permanecerá por periodos de tres meses en diferentes Centros de Enseñanza, Investigación y Extensión (CEIE), para brindar servicios de cirugía y consulta, entre otros, a los propietarios de animales como caballos, burros, mulas y bovinos, de diferentes entidades de la nación.

El Quirófano está perfectamente equipado para ofrecer los citados servicios; además, cuenta con un equipo de académicos especialistas que con el apoyo de estudiantes de licenciatura y posgrado efectúan las cirugías, dan consulta y asesoran no sólo a los dueños de los animales, sino también a médicos veterinarios de la zona que atienden a éstas y otras especies.

Una noticia más es la relacionada con la entrega del Premio "Al Mérito Académico" 2016 (página 8), que otorga el Departamento de Medicina, Cirugía y Zootecnia para Pequeñas Especies, y que en esta ocasión correspondió a la doctora Rosa Elena Méndez Aguilar, profesora titular A de tiempo completo en la FMVZ.

A la doctora Rosa Elena se le atribuye la consolidación del área de Imagenología y la creación de la sub área de Ultrasonido en el citado departamento, al cual ha dedicado gran parte de su vida a fin de mantenerlo, a nivel nacional e internacional, a la vanguardia en la docencia, investigación y extensión de la cultura.



Francisco Suárez Güemes, VICEPRESIDENTE DE LA ASOCIACIÓN PANAMERICANA DE CIENCIAS VETERINARIAS

- De acuerdo a la propuesta presentada, México será sede del Congreso 2020 del Panvet
- Destacada participación de académicos y alumnos de la FMVZ-UNAM, en el Congreso 2016



EL doctor Francisco Suárez Güemes, académico y director de la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia (FMVZ) de la UNAM, fue electo vicepresidente de la Asociación Panamericana de Ciencias Veterinarias (Panvet), líder gremial en la agrupación de organizaciones que representan y dirigen a las ciencias veterinarias, así como a la profesión, en todo el Continente Americano.

La elección se llevó a cabo en el marco del XXV Congreso Panamericano de Ciencias Veterinarias 2016, específicamente durante la asamblea general del Panvet, en donde se dio a conocer que la votación de los miembros del Comité Ejecutivo de la asociación favoreció al doctor Suárez Güemes.

En el congreso —efectuado en Panamá con la asistencia de representantes de más de 20 países— también se dio a conocer que México, a través de la FMVZ de la UNAM, será sede del Congreso Panvet 2020, tras haber presentado su propuesta académica y administrativa para su realización.

Lo anterior es motivo de orgullo para el gremio nacional, pues el congreso es considerado uno de los más prestigiados y concurridos de ciencias veterinarias en el Continente Americano.

De esta manera, nuestra Facultad reafirma su liderazgo como una de las mejores instituciones en su género en el Continente y el mundo, tanto por la labor académica y gremial de sus representantes, como por la calidad de sus tareas de docencia, investigación y extensión de la cultura.

Dicho liderazgo fue reiterado con la participación de 30 académicos y estudiantes en el congreso 2016, quienes presentaron 41 ponencias, 39 carteles y tres conferencias magistrales, en los siguientes rubros: Salud pública, epidemiología y seguridad alimentaria; Biodiversidad y gestión ambiental; Producción y bienestar animal; Innovación y tecnología veterinaria; Educación veterinaria e Historia y legislación.



La Asociación Panamericana de Ciencias Veterinarias (Panvet) fue fundada formalmente en 1992, con sede jurídica en Chile, aunque venía coordinando la organización del Congreso desde 1950.

Objetivos principales:

Fortalecer la calidad en la educación en las facultades y escuelas de MV del Continente.

Desarrollar políticas de interés a la profesión y a la sociedad.

Fomentar y difundir las actividades de investigación en las ciencias veterinarias, a través de diferentes medios.

Brindar asesoría a los gobiernos, organismos, miembros y a la sociedad en general, en las diversas áreas de las ciencias veterinarias.

Generar recomendaciones sobre diferentes temas relacionados con las ciencias veterinarias, que sean útiles a la sociedad. Las principales áreas temáticas del Congreso fueron:

- O Bienestar Animal.
- O Patología, Clínica y Cirugía.
- Zootecnia, Genética y Nutrición Animal.
- Reproducción Animal.
- Inocuidad de los Alimentos.
- Medicina Naturalista y Bioenergética.
- Parasitología Veterinaria.
- Animales de Fauna Silvestre y Zoológicos.
- Ciencia de los Animales de Laboratorio.
- O Salud Pública Veterinaria.
- Microbiología Veterinaria.
- O Educación Veterinaria.
- O Epidemiología Veterinaria.
- Anatomía Patológica Veterinaria.
- O Historia de la Medicina Veterinaria.

- Producción y Salud de Organismos Acuáticos.
- Producción de Medicamentos y Vacunas Veterinarias.
- Medicina Veterinaria en Caso de Desastres.

El congreso incluyó diversas actividades, como los simposios FAO/ OIE/OMS-Alianza Tripartita para Una Salud y El Rol de los Organismos Veterinarios Estatutarios en un Mundo Globalizado, la Tercera Cumbre de Brucelosis y Tuberculosis, el Foro Asociación Mundial Veterinaria-Panvet: Perspectivas del Bienestar Animal en las Américas, Exposición Comercial y la sesión de la Asociación Iberoamericana de las Academias de Ciencias Veterinarias, en la que estuvo presente el doctor Héctor Quiroz Romero, académico de la FMVZ de la UNAM..



México, a través de la FMVZ-UNAM, será sede del Congreso del Panvet 2020.



CINE, MÚSICA Y COMEDIA, ENTRE LAS ACTIVIDADES EXTRACURRICULARES DE LA FMVZ



Los integrantes del Cuarteto Kuatro son de la OFUNAM.

Aladino y Pocahontas son algunos filmes que estuvieron presentes en el concierto, por medio de las piezas musicales que los han identificado durante el transcurrir del tiempo.

La presentación del grupo ante la comunidad veterinaria de Ciudad Universitaria fue posible gracias a la unión de esfuerzos de la FMVZ, Difusión Cultural UNAM, Música UNAM, OFUNAM y Patronato OFUNAM.

Busca en <u>www.fmvz.unam.mx</u> (sección avisos) las actividades culturales programadas para noviembre del año en curso.

Información, redacción y fotos: Virginia Galván Pintor.

DURANTE octubre, la División de Estudios Profesionales (DEP), de la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia (FMVZ), a través de Actividades Extracurriculares, realizó una serie de eventos culturales que incluyeron cine (martes de película), música (conciertos didácticos), baile (clases), conferencias, talleres, cursos y comedia; todo con la finalidad de apoyar e impulsar la formación integral de los estudiantes.

En este marco, el 19 de octubre, en el espacio de La Velaria, se presentó el Cuarteto Kuatro, cuyos integrantes pertenecen a la Orquesta Filarmónica de la UNAM (OFUNAM) y el cual deleitó al público con temas de película.

Amor sin barreras, Perfume de mujer, El mago de oz, Cinema Paradiso,



La explanada de La Velaria se ha convertido en el foro de los conciertos didácticos.



CUENTA LA FMVZ CON EL ÚNICO QUIRÓFANO MÓVIL PARA GRANDES ESPECIES DEL PAÍS

LA Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia (FMVZ) de la UNAM cuenta con el único Quirófano Móvil para Grandes Especies que existe en el país, en el cual se efectúan cirugías a caballos, burros, mulas y bovinos, entre otros animales, además de que se dan consultas y se brinda asesoría respecto de alimentación, manejo y prevención de enfermedades.

El Quirófano, también llamado Unidad Móvil para Grandes Especies, funciona con diesel y electricidad, y cuenta con dispositivo para anestesia, respirador, mesa hidráulica con soporte para dos toneladas, aire acondicionado, calefacción, ventilación, lavamanos y refrigerador, y lo más importante, cuenta con un equipo integrado por académicos especializados, así como alumnos de licenciatura y posgrado de la FMVZ, que efectúan las cirugías en condiciones de esterilidad e higiene.

Actualmente, la Unidad Móvil se encuentra en el Centro de Enseñanza, Investigación y Extensión en Producción Animal en Altiplano (CEIEPAA) de la Facultad, localizado en Tequisquiapan, Querétaro, en donde ha sido de gran utilidad para la realización de cirugías en caballos y bovinos: del aparato locomotor, del aparato genitourinario, castración, laringoplastia, corrección de hernias y ovariectomia, entre otras.

De acuerdo con el doctor Alejandro Rodríguez Monterde, titular de la Secretaría de Medicina de la FMVZ, la Unidad Móvil estará por periodos de tres meses en cinco de los siete Centros de



Enseñanza, Investigación y Extensión (CEIE) de la FMVZ: "Además del CEIEPAA, estará en los Centros de Ganadería Tropical (Veracruz), de Producción y Salud Animal (Ciudad de México), de Producción Agrosilvopastoril y de Producción Porcina (Estado de México, ambos).

En entrevista para Infovet, el doctor señaló que el Quirófano Móvil podrá ser utilizado por los médicos veterinarios zootecistas (MVZ's) de los estados en donde se ubican los CEIE, así como en los aledaños: "Los MVZ's que necesiten hacer uso del Quirófano deben contactar con la Secretaría de Medicina, mediante el correo secretariademedicina@comunidad.unam.mx o el teléfono 56 22 58 86.

Subrayó que las ventajas y bondades del Quirófano Móvil son muchas, pues además de formar alumnos a través de programas de Servicio Social, Especialidad e Internado, beneficia a los MVZ's de diferentes entidades, quienes podrán referir cirugías a los académicos que trabajan con el apoyo de los estudiantes de la Facultad: "Los beneficios se extienden hasta los propietarios de los animales, quienes podrán acudir a esta Unidad Móvil que trabaja con altos estándares de calidad y aprovechar sus servicios, a precios muy accesibles".

CAPACITACIÓN A MVZ´S, EN ANESTESIA Y CIRUGÍA

Con el objetivo de actualizar a los MVZ's de Querétaro y estados aledaños, la FMVZ de la UNAM realizó el curso "Cirugía y anestesia en équidos y rumiantes", en cuyo marco la Unidad Móvil para Grandes Especies desempeñó un papel fundamental, pues en ésta los asistentes realizaron cirugías del aparato locomotor, del aparato genitourinario, castración, laringoplastia, corrección de hernias y ovariectomía, por mencionar algunas, en caballos y bovinos.

En entrevista, el doctor Ramiro Calderón, del Departamento de Medicina y Zootecnia de Équidos (DMZE) de la Facultad, comentó que en México es indispensable apoyar y reforzar el trabajo de los MVZ´s en las áreas de anestesia y cirugía en campo, de ahí la verificación del curso, impartido por especialistas de la FMVZ y de la Facultad de Estudios Superiores (FES) Cuautitlán de la UNAM, ante cerca de 40 personas: "El 80 por ciento de estas personas son profesionales de la MVZ de la región del Altiplano; el 20 por ciento son académicos y alumnos".

Sobre la dinámica del curso, explicó que un día fue de teoría y dos de práctica: "La parte teórica consistió en una revisión de las principales cirugías que se practican en caballos y rumiantes (bovinos), por lo que se abordaron temas como principios básicos de cirugía, anestesia fija e inhalada, cirugías del aparato locomotor más frecuentes en campo, técnicas de castración, corrección de hernias, cirugías del aparato genitourinario del macho y de la hembra, laringoplastia y bloqueos, entre otros.

Precisó que como la idea principal fue que los asistentes efectuaran cirugías (bajo la supervisión de los especialistas de la UNAM), en el curso participaron cerca de 20 asesores de las áreas de anestesia y cirugía: "Las cirugías se practicaron en un área especial del CEIEPAA, en el Quirófano Móvil y en la comunidad Maguey Verde de Hidalgo, en donde la mayoría de los pobladores son de escasos recursos; el total de animales atendidos fue de 20 caballos y 15 bovinos, cuyos propietarios viven en el Estado de México, Querétaro, Michoacán e Hidalgo".

Señaló que a través de sus clínicas móviles para grandes y pequeñas especies, la FMVZ lleva a cabo una importante labor altruista en beneficio de animales de producción, de trabajo y de compañía, así como de sus propietarios. Igualmente, por medio de cursos, talleres y conferencias, entre otras actividades de educación continua, apoya e impulsa la formación permanente de los MVZ´s de la nación.

Añadió que el curso fue organizado por las secretarías de Medicina y de Educación Continua, así como por el CEIEPAA, e indicó que la presencia del Quirófano Móvil en distintas entidades de la república, facilita el trabajo de los MVZ´s, quienes no tendrán que desplazarse a ciudades como México, Guadalajara y Monterrey, para hacer cirugías.

Información y redacción: Virginia Galván Pintor. Fotos: cortesía Secretaría de Medicina–FMVZ



El Quirófano se encuentra actualmente en el CEIEPAA, en Querétaro.

JORNADAS MÉDICAS DEL DEPARTAMENTO DE PEQUEÑAS ESPECIES: NACEN EN EL SIGLO XX, TRASCIENDEN AL XXI

- Para Rosa Elena Méndez Aguilar, el Premio "Al Mérito Académico" 2016
- Constancias a egresados de los programas de Internado y Residencia-Especialidad

LA Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia (FMVZ) de la UNAM realizó la edición número 29 de las Jornadas Médicas del Departamento de Medicina, Cirugía y Zootecnia para Pequeñas Especies (DMCZPE), que en esta ocasión giraron en torno del tema "Neurología clínica en perros y gatos".

A través del citado Departamento y la Secretaría de Educación Continua (SEC), la Facultad —con el patrocinio de la empresa Purina— efectuó las tradicionales jornadas, en cuyo marco se entregaron constancias a los alumnos que este 2016 concluyeron exitosamente los programas de Internado y Residencia-Especialidad.

Verificado en el auditorio Pablo Zierold Reyes de Ciudad Universitaria, el evento fue encabezado por los doctores Martha Betariz Trejo Salas, titular de la SEC, Jesús Marín Heredia, jefe del DMCZPE, Carlos Santoscoy Mejía, responsable del área de Neurología del Hospital Veterinario de Especialidades UNAM y coordinador de las jornadas, Isidro Castro Mendoza, creador de las jornadas, así como Luis Roy, representante de la empresa Purina.

Ellos entregaron las constancias a los egresados de los programas, en medio de aplausos y expresiones de júbilo por parte del público, conformado por autoridades, académicos, alumnos y familiares de quienes recibieron este importante documento.

De acuerdo con el doctor Jesús Marín, las jornadas nacieron en 1986,



Sonriente, tras recibir su constancia.

gracias al esfuerzo y visión de su homólogo Isidro Castro, quien en aquel entonces fungía como jefe del DMCZPE: "Él sembró una semilla que se convirtió en un árbol muy grande, con raíces muy profundas".

Comentó que actualmente la competencia y oferta educativa en congresos, foros, simposios y otras actividades académicas, hacen necesario dar un giro a las jornadas, las cuales deben ser más atractivas e interesantes para los MVZ dedicados a las pequeñas especies: este es el evento madre del departamento y debemos apoyarlo e impulsarlo para que se fortalezca y mejore —subrayó—.

Agregó que quienes participan en las jornadas saben que en éstas no sólo adquirirán conocimientos, sino que también los ampliarán, profundizarán y actualizarán; en ese sentido, es motivo de orgullo informar que el DMCZPE está a la vanguardia en sus diferentes áreas de especialidad.

Por su parte, el doctor Carlos Santoscoy explicó que las jornadas se establecieron como un foro indispensable para dar a conocer las labores de docencia, investigación y extensión de la cultura que se llevan a cabo en el DMCZPE, específicamente en el Hospital Veterinario de Especialidades; sin embargo, los tiempos han cambiado y



debemos hacer modificaciones, como integrar cursos y talleres de excelencia.

Tras mencionar que las jornadas nacieron en el siglo XX y han trascendido históricamente al XXI, el doctor se refirió al Premio "Al Mérito Académico" que otorga el departamento en el marco de las jornadas e indicó: éste lo han recibido compañeros que han dejado huella en sus alumnos, en los académicos, en la Facultad y en la UNAM; nuestro objetivo es reconocer a esas personas que de una u otra manera han tocado la fibra profesional y humana de quienes hemos estado en el hospital.

LA ENTREGA DEL PREMIO

El Premio "Al Mérito Académico" 2016 fue para la doctora Rosa Elena Méndez Aguilar; el mensaje dirigido a ella estuvo a cargo del doctor Isidro Castro Mendoza, quien dijo: "Es un ser de extraordinarias cualidades humanas y científicas".

En su disertación, el doctor evocó una frase de John F. Kenedy: no te preguntes qué puede hacer tu país por ti; pregúntate qué puedes hacer tú por tu país, y otra de Luis Pasteur: al levantarte, pregúntate que puedes hacer por ti, por tu familia, por tu país y por la humanidad, y subrayó: quien hoy recibe el premio ha dado respuesta a las preguntas planteadas en ambas frases y lo seguirá haciendo con esa humildad y entrega que son la égida de su vida académica.

Agregó que la galardonada consolidó el área de Imagenología y creó la subárea de Ultrasonido: "Hoy por hoy puedo asegurar que no hay profesional que ejerza esta especialidad en nuestro país, que no tenga un toque de la doctora Rosa Elena Méndez Aguilar, a quien

por su esfuerzo y dedicación, además de sus dotes extraordinarios de maestra, se le entrega el premio".

Rosi ha luchado con desdén para que el área de Imagenología esté siempre a la vanguardia del conocimiento internacional y lo ha hecho mediante sus clases, cursos..., en fin, sería muy largo enlistar las actividades que ha realizado en su área de especialidad —precisó—.

Dijo que algo muy particular de la homenajeada es el gran cariño y respeto que profesa a sus profesores, la tenaz lucha con que defiende sus principios y aborrece la injusticia; además de que es una gran lectora de temas científicos y de la literatura universal, de la cual abreva cada día para enriquecerse y enriquecernos a los demás: "El binomio ciencia y humanismo que debe caracterizar a

todo profesional se mezclan de manera genial en Rosa Elena y haciendo un parangón, podría decir que Miguel Ángel se inspiró en ella para plasmar en la Capilla Sixtina el magnífico fresco de La Creación, donde Dios toca con su dedo índice a Adán y le da vida para que la comparta con sus descendientes y para dejar un camino y un mundo mejor del que a él le tocó vivir".

Rosa Elena Aguilar es profesora titular A de tiempo completo en la UNAM, en donde estudió la licenciatura en medicina veterinaria y zootecnia, la especialidad en medicina, cirugía y zootecnia para pequeñas especies, y la maestría en ciencias. Realizó la residencia en Radiología Veterinaria en la Universidad de Pennsylvania.



Un grupo de alumnos posa para la cámara de Infovet.

AFICIÓN PUMA, LA MEJOR DEL FÚTBOL MEXICANO: FRANCISCO PALENCIA.



Francisco Palencia participó en el ciclo 50 Preguntas A..., de la FMVZ.

24 de octubre, 14 horas: El auditorio Aline S. de Aluja de la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia (FMVZ) de la UNAM, se encuentra lleno; académicos, alumnos, trabajadores administrativos y familiares de éstos ocupan las cerca de 200 butacas, esperando —ansiosos y alegres— la llegada de un ídolo del fútbol mexicano: Juan Francisco Palencia, actual director técnico de los PUMAS.

Al frente del auditorio se ven reporteros, fotógrafos y camarógrafos, quienes ante la más mínima expresión o movimiento del público, preparan sus equipos de trabajo con la esperanza de tomar la primera imagen o las primeras palabras del ex futbolista mexicano, recordado, entre muchos otros aspectos, porque jugó con el Cruz Azul, con las Chivas de Guadalajara y, por supuesto, con los Pumas.

Pasaditas las 14 horas hace su arribo Paco Palencia, quien aceptó la invitación para participar en el ciclo de pláticas "50 Preguntas A...", implementado por la actual administración de la FMVZ, a través de la División de Estudios Profesionales (DEP), específicamente de Actividades Extracurriculares.

El público recibe con un fuerte aplauso y expresiones de júbilo al ex seleccionado nacional, quien sonriente y amable saluda a la comunidad veterinaria de Ciudad Universitaria.

Ya en la mesa de honor, Francisco Palencia —uno de los máximos goleadores históricos del Cruz Azul, en torneos cortos— agradece la oportunidad de platicar con parte de la gran afición Puma y escucha, atento, las palabras de bienvenida del director y del secretario de los Centros de Enseñanza, Investigación y Extensión de la FMVZ,

doctores Francisco Suárez Güemes y Eduardo Posadas Manzano, respectivamente; en el presidium también figura la doctora Verónica Caballero Gutiérrez, titular de la DEP.

"Esta es una forma de agradecer a la comunidad universitaria su apoyo al Club Pumas", a cuyos integrantes les gusta interactuar con la gente, pero sus múltiples actividades no siempre lo permiten, señala el ex gatillero, quien ya dentro de la dinámica de la plática, recibe todo tipo de preguntas.

¿En qué crees que debe mejorar el equipo? Le cuestionan al distinguido invitado, a lo que responde: todos los días trabajamos para mejorar; nuestra escuadra tiene una frase: nadie sabe hasta dónde es capaz de llegar, hasta que lo intenta.

Ante la pregunta ¿cuál es la diferencia entre el trabajo físico y el trabajo táctico implementando en el conjunto? señala: el objetivo es que los integrantes del equipo jueguen por intención, no por intuición; nuestros entrenamientos y juegos llevan siempre una intención basada en el pensamiento y razonamiento del jugador.

¿En el fútbol mexicano, cuál es el equipo de tus amores? Dice una voz entre el público, a lo que subraya: es Pumas; cuando llegué al club había mucho esceptisismo porque había jugado en Cruz Azul, en Chivas, en España y en Estados Unidos, porque jugué una final contra Pumas, porque siempre he estado en equipos antagonistas; sin embargo, la comunidad universitaria me arropó y me abrió los brazos cuando demostré que soy un profesional y que vine a aportar ideas, propuestas, experiencias...



Y agrega: soy Puma por convicción y desde mi punto de vista, no existe mejor afición que la de Pumas; quizá haya equipos con más seguidores, pero la entrega de la nuestra es única.

Al hablar del tema de las fortalezas del equipo, producto de una pregunta más, dice que éstas radican en que es un conjunto que nunca se rinde, sea cual sea el marcador, una escuadra valiente que no teme mejorar e intentar una y otra vez, lo cual es una gran ventaja, pues en muchas ocasiones las personas creen que no pueden hacer tal cosa, cuando en realidad no se atreven a intentarlo.

Un cuestionamiento que llamó mucho la atención fue ¿en el 2018 seguirás dirigiendo a los Pumas? A lo que precisó: eso no lo puedo contestar, porque el futuro es incierto, pero el hoy, el



El público, en el auditorio Aline S. de Aluja.



Izada. a Decha. Verónica Caballero, Francisco Palencia, Francisco Suárez y Eduardo Posadas.

presente, es un regalo que debemos aprovechar, y hoy estoy con los Pumas.

¿Cuál es tu playera favorita dentro del fútbol profesional mexicano? ¿Más allá del fútbol, cuáles son tus intereses y gustos? ¿Te consideras un entrenador o un director técnico? ¿Cuál ha sido el partido más importante de tu vida? Éstas y muchas otras preguntas fueron hechas al ex delantero, quien mencionó que en sus tiempos libres lee, ve fútbol y convive con familiares y amigos.

Al final de la plática, el director técnico, con una sencillez que le mereció el aplauso del público en múltiples ocasiones, firmó balones, camisetas, libretas, celulares, entre otros objetos y se fotografió con todos aquellos que se lo pidieron.





Seminarios del Departamento de Parasitología "Ajo, modelos y enfermedades: volver al futuro?".

8 de noviembre.

Auditorio Aline S. de Aluja, FMVZ-UNAM.

12 a 14 horas.

Ciclo de conferencias Microbiología e Inmunología "Cultivo ex vivo de explantes traqueales de cerdo para la evaluación de la patogenia del rubulavirus porcino".

9 de noviembre.

Sala de Equinos, FMVZ-UNAM.

12 a 13:30 horas.

Diplomado en línea "Producción de carne en corral de engorda".

Inicia 16 de enero de 2017.

Fecha límite para inscripción 5 de enero de 2017.

Curso Modular en Línea "Fisiología Veterinaria 2016".

Módulo mensual a elección.

11 módulos.

Busca toda la información sobre éstas y otras actividades en

www.fmvz.unam.mx

Conferencia La raza criolla lechero tropical de México"

9 de noviembre.

Auditorio Aline S. de Aluja, FMVZ-UNAM.

13 a14 horas.

1ª Reunión Anual de Oncología Veterinaria.

28 al 30 de noviembre.

Auditorio Pablo Zierold Reyes, FMVZ-UNAM.

9 a 18 horas.

Taller "Obteniendo el trabajo que deseo".

29 y 30 de noviembre.

Auditorio Aline S. de Aluja, FMVZ-UNAM.

12 a 15 horas.





La Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia de la UNAM

Lamenta profundamente el fallecimiento del doctor

Miguel Esteban Raygoza Hernández

Académico del Departamento de Medicina y Zootecnia de Équidos

Y se une a la pena que embarga a sus familiares, compañeros de trabajo y amigos.

Acaecido el 30 de octubre.



UNIVERSIDAD NACIONAL AUTÓNOMA DE MÉXICO FACULTAD DE MEDICINA VETERINARIA Y ZOOTECNIA SECRETARÍA DE EDUCACIÓN CONTINUA DEPARTAMENTO DE ETOLOGIA, FAUNA SILVESTRE Y ANIMALES DE LABORATORIO





Conferenciantes:

Francisco Navarrete, Carlos González Rebeles, Roberto Aguilar, Fernando Gual, Itzcóatl Maldonado, Carlos Sánchez

18 de noviembre 2016

Auditorio **Pablo Zierold Reyes**, FMVZ-UNAM 8:30 a 15:00 horas



ENTRADA LIBRE

Informes:

Secretaría de Educación Continua, FMVZ. UNAM. Cd. Universitaria, Edif. de Posgrado Planta Alta Del. Coyoacán, Cd. Mx., C. P. 04510



Tel. (55) 5622-5851, 52 y 53



Conservando nuestras tradiciones...



Departamento de Virología.



Hospital de Aves.



Departamento de Microbiología.



Departamento de Aves.



Biblioteca













FMVZ, PRESENTE EN LOS 20 AÑOS DE LA EXPOSICIÓN "AL ENCUENTRO DEL MAÑANA"



LA Exposición de Orientación Vocacional "Al Encuentro del Mañana" festejó su 20 aniversario y lo hizo con la asistencia — de acuerdo con la Secretaría de Atención a la Comunidad Universitaria—de alrededor de dos millones de personas, entre estudiantes, padres de familia y orientadores educativos.

La inauguración estuvo a cargo del rector de la UNAM, doctor Enrique

Graue Wiechers, quien señaló que el objetivo del evento es apoyar no sólo a los 130 mil alumnos del bachillerato universitario, sino a todos los jóvenes que definen su plan de vida.

Antes de develar la placa conmemorativa por las dos décadas y recorrer la exposición, el rector dijo que en ésta participan 93 instituciones de enseñanza media superior y superior, públicas y privadas, además de las entidades de nuestra casa de estudios, que presentan su oferta académica en las modalidades escolarizada, abierta y a distancia.

La sede de la feria fue el Centro de Exposiciones y Congresos, en donde se expusieron los planes de estudio de las 117 carreras que imparte la UNAM, así como de sus programas de posgrado.

La Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia (FMVZ) estuvo presente en la exposición con un stand adornado con vistosos carteles, esqueletos y órganos plastinados de animales, logrando llamar la atención de los visitantes.

El stand estuvo a cargo de académicos, alumnos y personal de la División de Estudios Profesionales, específicamente del Departamento de Orientación y Apoyo Educativo, quienes explicaron a los asistentes todo lo relacionado con el Plan de Estudios de la Licenciatura, Perfil del Aspirante, Actividades del MVZ, Historia de la FMVZ-UNAM y Acreditaciones Nacional e Internacional, entre otros temas.



